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泰国清莱



完塔村距伯特利神学院有
一个半小时的山路车程。
这里海拔高约八百米。



我们直达完塔村邦沓教会的院里



在完塔村的邦沓教会，我遇
见了赵建华。他是2014年伯

特利神学院我们一个布道队
的成员。那年他在伯特利神
学院毕业，毕业实习就是参
加这个中文部泰国布道队。
他现在在邦沓教会做同工。

建华出生在缅甸，从小没父
没母，随孤军的舅舅长在美
斯乐。舅舅信了主，也带他
信了主。随后他去了伯特利
神学院学习。

我拿出当年布道队的照片，
他找到自己。我们都感意外，
也都很兴奋。

这次我委托他帮我了却我的
一个心愿。



2014年，我们短宣时，随神学

院布道队到泰北山里的满嘎啦
村。在村里中文小学的一间教
室里，建华与一群在那里玩耍
的孩子讲耶稣。结束后，建华
提议：“我们把教室清洁整理
一下，然后我们照张相。”孩
子们一呼而应，所有的孩子

都干了起来。搬运桌椅，整理
书籍，清扫垃圾。孩子们很会
干活。一会儿，教室就被打扫
干净，桌椅书籍也摆放有序。

我在当时我的《泰北短宣日记》
中写道：“然后，我们在一起
照相。相照了，孩子们心满意
足。可是照片呢？没有一个孩
子问起这事。所以，我觉得这
事还没有做完。”



今天，我看到建华，
问过他有去满嘎啦
村的机会，我就把
按人头洗印出来的
照片委托给他转交
到这些孩子的手里。

我真希望我能亲手
把这照片一一交到
这些孩子的手中，
想看到他们现在长
高了多少，长得什
么样了；想看到他
们在照片中认出自
己那一瞬间的表
情……。

我的一位朋友看完这篇日记，回我：“与孩子们拍完照后无人要照片，你觉得此事未完？如果你能
把照片送达每个孩子的手中，善莫大焉！支持你做下去。”



这是完塔村邦沓教会的尹培科传道，他给我们讲了他以前贩毒吸毒又成为传道及建邦沓教会的经历。
尹传道用手机给我们看一页报纸，那上面是关于他的报道“昔日大毒枭，今日传道人”。他说，一
次一位记者来，就是这样随便聊，之后就上报了。有人看到转给他，他看了之后，说这是言过其实。



邦沓教会礼拜堂的入口

尹传道讲：完塔村现有一
百四十几户，以前被称作
难民村，村民几乎都是从
缅甸过来，落地生根在了
这里。当初，泰国政府不
承认他们的存在，现在有
些人有了泰国身份，有些
还没有。

邦沓教会礼拜堂



从邦沓教会礼拜堂的入口回望教会的大门口 尹传道和尹师母都
来自缅甸。尹传道
讲：“我从小与叔
叔生活在一起。叔
叔是种植贩运鸦片
的老板，曾有一百
多人带枪的武装。
那时，种植贩运鸦
片、制作海洛因、
吸毒都被认为是正
常的事。后来，叔
叔又在泰国买下600

亩地，假借种芒果、
荔枝、茶叶之名，
在更深处种植罂粟。
这时我也成了叔叔
的得力帮手。之后，
叔叔的制毒集团被
泰国政府围剿。剩
下的人都逃回缅甸，
我就在那时开始吸
海洛因，就这样一
直堕落下去。”



礼拜堂进门处的图书角

“1995年，我30岁

那年，一位老者带
我参加了满乐福晨
曦会的感恩礼拜。
从那时起，我就在
晨曦会戒毒所戒毒。

1998年我在满星叠

晨曦会戒毒村做了
同工。在那我认识
了从神学院毕业做
了传道的郑庆和姊
妹（现在的师母）。

1999年我们结婚后，

就选择了完塔村作
为我们的工场，因
为这里一切要从头
开始，我们喜欢具
有挑战性的工作。”



从礼拜堂讲台上看入口和图书馆

“就在我们来完塔村创建教会那年，出现了基督徒烧村里人家拜的偶像。
引起村人的愤怒，大闹起来，要杀基督徒，直闹到政府出来接管了村子。
我们也不能回家，就住到了满星叠。2004年我们又回到了完塔村。”



“我们刚来的头三年并不被人们接纳。这里的村民都有信仰，信佛、信鬼、信祖宗、信土地、信山灵树灵……，就是

不信耶稣。他们认为这是穷人信的，会招灾。就是现在传耶稣也不那么容易。教会有一位姐妹领养的孩子，几年前
被摩托车撞死了。两个月前，她又被摩托车撞了，脸苍肿起来，腿有一个多月不能走路。她的亲友对她说，就是你
信的那个教带来的。我们的这位姐妹没有动摇，她能走路了，就又来教会服事。”

这是从邦沓
教会的“观
景台”上俯
看。前面那
条路直通到
完塔村中文
学校（大屋
顶处）。



“2011年，我们计划用三年的时间建礼拜堂。那一年，我们全家多种了备用能吃三年的稻子，因

这一旦开始建堂，我们就没有时间去种地，来解决一大家人吃的粮食。没想到那一年大家的奉献
就解决了需要的150万铢的资金，其中有30万是教会自己的，其余的来自马来西亚和香港的教会，
还有伯特利神学院的牧师。结果，预备三年建堂一年建成，预备三年的粮食，我们吃了五年。”



我们沿着山路去完塔村中文学校



沿路的民宅

这里村民的生活
水平差距很大。
早年落脚在这的
人家是指树占地，
指的树在哪，地
界就在哪。教会
的邻居（左图）
就是这样得到这
块地的。他们现
在是村里的大户，
不仅宅舍大，还
养了很多猪。村
里有汽车、辆摩
托车的家庭也不
少。



时代不同了，现在
从缅甸跑来的“黑
人”，连插足的地
方都没有，只得租
借人家的屋檐。没
身份，没财产，就
靠力气做最脏最累
的活，一天最多赚
不到三百泰铢（一
个人的三顿饭钱）。
问：“会被拖欠工
资吗?”回：“不

会有这种事。”看
来这里的人不恶。

沿路的民宅



沿路的民宅



沿路的民宅



沿路的民宅



路边的咖啡豆

在这里的路边随处可见咖啡、茶树、
竹子、香蕉、芭蕉、木瓜等树和果。



看到这个“果”，才知道为什么茄子叫“eggplant”。



这是完塔村中文学
校的大门。大门两
边的条幅昭示着中
国传统的教育思想：
人心中价值自觉的
能力，即悟性、领
悟。有慧根是基础，
有德行是表现，有
缘分是机遇，而有
悟性才能使一个人
真正成长起来。可
见人内在的力量，
即为仁由己、自

省、慎独，仍在异
国的华人中被持守，
奉为校训。



一进校
园的大
门，旁
边校舍
的山墙
上，介
绍了这
所中文
学校的
来历。



这所明恩华校有两排平房七八间教室，还有一个平整的大
操场。这里设有小学一到五个年级，每个年级一个班。



每
位
学
生
都
有
课
桌
椅



这是老师的办公
室。校长不需要
办公室，校长有
事来这里找老师
们一说就完事了，
不需要为名弄个
连自己都不呆的
地方。

尹传道被村民们
选为这所中文学
校的校长。尹传
道想到的是确实
没有别的人选，
自己不能眼看着
这里没有合适的
人管，自己是该
负点责任，于是
就接下了这个活。
“该负点责任”
这是一种担当。



翻翻教师手册，看看发蒙的内容和要求。



走进小学生的教室，在这里庆祝一下自己小学毕业近
半个世纪。我上学的第一天，最值得说一下的，就是
那天是自己回家的（回家的路约有20分钟）。



她是尹师母，在这里是郑老师。 孩子们在上自然课

这只大黄狗在孩子们的课上自由出入，它与
孩子或者说孩子与它两不相扰。

人与自然如此和谐的一课



尹传道，现在
的尹校长讲道：
这里缺的是中
文老师。像短
宣、支教的来
个半月的都不
太合适。孩子
们刚适应了这
个老师，就又
要换人了。来
这里最好要能
教上一个学
期……。

各界热心人士
帮忙建起了校
舍，可又配不
上合适的师资，
这路还要多长？
这是他们的无
能为力，也是
他们的痛。



我们返回邦沓教会，站在教会的观景台眺望这个小山村。



一起享受一下这里的美景



晚上（7:30）我们参加了邦沓教会的晚礼拜



永

郭牧师给会友们介
绍了短宣队之后，
赵国达和李影分别
做了简短的分享。
然后，陈曦牧师讲
道。尹传道做泰语
翻译。



聚会结束，我们短宣队成员就在这里暂时分手。我们兵分三路：郭牧师和赵国达弟兄去缅甸
北部的腊戌一周。这个周末，郭师母和陈牧师去邦撒教会讲道，李影和我留在邦沓教会。



晚上，尹师母告诉我，需要冲澡就到这间屋，这有热水器。我打
开通水阀门，热水顺着那白色管子流出来，太热了，没法冲凉。
我调来调去，水仍然烫人。当我看到那热水直接流进下面的大桶
里，才恍然大悟！原来，就是让热水流进桶里，与桶里的凉水混
合，然后再用水舀子从桶里舀水，冲在身上。

还有这里的
座便，虽与
抽水马桶相
似，可不是
抽水马桶。
下水原理相
同，只是冲
水是动手舀
水。虽感不
便，但这是
专门给“客
人”享用的。

在泰北，多数厕所都是这种
舀水冲洗。适应这里的习惯
也是一种面对。



这是邦沓教会的“招待所”。今天的忙碌
就在这里结束了。

明天早上我们要去“观景台”看大山
里的日出。日出时间约早晨6点钟。

（接看：2017 泰北短宣8(3-2) -完塔村邦沓教会）


